



FAITS D'ART



D'INFOS



Lugd'ARTès dans la rue

Le vendredi 11 et le samedi 12 août, les rues et places de Saint-Étienne-de-Lugdarès vont résonner des accents joyeux des nombreux spectacles d'arts de la rue pour cette cinquième édition du festival « Lugd'ARTès dans la rue ». Un rendez-vous unique et festif en Montagne d'Ardèche pour toute la famille.

C'est un fait. La diffusion de la culture en milieu rural en général, et en Montagne d'Ardèche en particulier, n'est pas chose aisée. Pourtant le choix de vivre et travailler loin de la ville ne devrait pas induire une privation d'accès à ce qui sauvera l'humanité : la culture ! Partant de ce constat, Vanessa Brigitte, comédienne originaire de Saint-Étienne-de-Lugdarès par sa mère, eut l'envie et surtout la volonté d'agir. Elle décida de créer de toute pièce un festival des arts de la rue au sein de son village de cœur. « J'ai opté pour un festival de ce type parce que j'y suis sensible et aussi parce que le village ne possède pas de structure d'accueil pour des spectacles en intérieur, affirme Vanessa, directrice artistique du festival. Et puis, je sais que ce genre de rendez-vous est fédérateur en été pour les familles ».

Fédérer les habitant-e-s

Donner naissance à un festival au sein d'un village de 400 habitant-e-s ne fut pas simple mais très vite Vanessa eut le soutien de la municipalité et d'une association locale *Musique et Culture en Montagne*. « Tous ensemble, nous avons organisé des réunions pour expliquer et présenter le projet, poursuit Vanessa. Les habitants ont eu peur au début de se retrouver face à une manifestation un peu énorme, mais la première édition en 2018

a rassuré tout le monde. On a accueilli 1000 personnes sur la journée et tout s'est très bien passé. » Un succès grâce à la forte mobilisation des locaux, résidents permanents ou secondaires. Les bénévoles travaillèrent en petits groupes pour remplir tous les postes identifiés par Vanessa.

« L'idée était de partir sur un principe de récupération et nous avons des bénévoles extrêmement débrouillards, très manuels, sourit Simone Pacaud, trésorière et bénévole. Ils ont tout fabriqué, le mobilier et la déco. Vanessa voulait un manège à pédale, ils l'ont imaginé et il est devenu la mascotte du festival. Avec l'important stock de tissu que j'avais entreposé chez moi, ils ont bâti une tente touareg. » La décoration s'enrichit d'une année sur l'autre et bénéficie à d'autres manifestations car elle est installée bien en amont et démontée bien après le festival. « Cette décoration développe un univers assez onirique, s'enthousiasme Vanessa. Une bénévole s'est découverte une passion pour cette activité et y consacre toute son année. C'est elle qui dirige ce groupe maintenant. » Des enfants de l'école jusqu'aux personnes âgées, ce projet de festival a fédéré au-delà des espérances. Désormais les adolescent-e-s du village assurent l'accueil des festivaliers et petit à petit, par les enfants, les familles s'approprient le festival.

Suite page 82



Lugd'ARTès dans la rue

Suite de la page 80



Occuper l'espace

Une animation arts de la rue signifie la prise de possession de l'espace public ; alors, le temps du festival, la route traversant le village est coupée. Une petite déviation est mise en place. Marionnette, mime, théâtre, conte, musique : toutes les expressions du spectacle vivant sont représentées, et même parfois un film autour de la Montagne d'Ardèche ou de la nature est projeté. « Pour la programmation, je suis à l'écoute du moment et de mes émotions, plaide Vanessa. Je reçois beaucoup de demandes. J'essaie de programmer des artistes locaux mais pas uniquement. » Son fil rouge : des spectacles s'adressant à toute la famille, pour tous les goûts. Un peu la signature du festival. De toute façon ce qui est intéressant dans ce type de manifestation, c'est que selon son âge, chacun prend ce qu'il peut, pourvu que visuellement ce soit beau et étonnant.

Pour la première fois cette année, le festival se déroulera sur 2 jours, une contrainte imposée par la Région pour pérenniser son financement. « Nous y avons déjà pensé, précise François

Wahl, bénévole, mais la logistique était compliquée en termes d'hébergement des festivaliers et des artistes, même si ces derniers vivent chez l'habitant pour favoriser l'échange et la rencontre. »

Une rencontre entre public et artistes

Au début, les organisateurs ont senti une profonde volonté des artistes locaux à soutenir un festival de ce type sur la Montagne d'Ardèche et petit à petit des artistes nationaux, et maintenant internationaux, s'y sont intéressés. Ce festival devient un vrai rendez-vous culturel et le public est présent. 1500 spectateurs sont attendus cet été. En outre, ce festival est l'occasion d'une belle rencontre entre le public et les artistes. « Pour l'avenir, nous sommes résolument optimistes, confie Vanessa. Nous sommes déjà tellement heureux de ce que nous vivons et recevons. Nous ne voulons pas concurrencer les grands festivals d'arts de la rue comme Aurillac, nous voulons juste rester à taille humaine et familiale. » ●

BA

PROGRAMME

VENDREDI 11 AOÛT

- De 13h à 19h - *Kermesse végétale*.
- 13h et 15h - *Ateliers de lutherie végétale*. Fabrication d'instruments de musique à partir de fruits et légumes et d'outils du jardin. Cie du Théâtre des Chemins / A partir de 4 ans.
- 17h - *Tous les chemins mènent au jardin*. Contes mis en musique à partir de fruits et légumes et d'outils du jardin. Cie du Théâtre des chemins / A partir de 6 ans.
- 18h - Marché des producteurs.
- 21h30 - *Fly me to the moon*. Clowns funambules du désastre et de la poésie. Cie Leandre Clown.

SAMEDI 12 AOÛT

- 11h30 - *Carilló*. Passion et jalousies pour les automates d'une grande horloge. Cie La Tal.
- 14h - *Les Mythos* (Clown à la grecque). Péplum clownesque Cie Triple 6 / A partir de 6 ans.
- 15h30 - *Les oiseaux ont leurs mots à dire*. Contes itinérants. Cie du Théâtre des Chemins / A partir de 4 ans.
- 17h - *C'est peut-être...* Spectacle jeune public. Cie Cirque Pépin / A partir de 3 ans
- 19h30 - *Là !* Conte poétique en cirque, danse et musique. Cie Cirque Rouages / A partir de 6 ans.
- 21h15 - *Sol Bémol*. Spectacle onirique pour pianos, grues et acrobates. Cie Dirque & Fien
- La journée sera mise en musique par la fanfare *Fanfare express*.



FESTIVAL LUGD'ARTÈS DANS LA RUE

www.festival-lugdardesdanslarue.fr

Le festival rassemble 80 bénévoles pour son bon fonctionnement et environ 15 toute l'année à sa préparation. Entrée sur le principe de la participation libre et consciente.